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ABM Y ENTORNO FINANCIERO 
 

 

Llama la CNBV a la unidad en el sector fintech para impulsar 
su desarrollo  
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) realizó un llamado al 
sector de las financieras tecnologías para crear sinergias e impulsar el 
desarrollo del sector financiero en el país. En el marco del Finnosummit 
2023, Jesús de la Fuente Rodríguez, quien preside el organismo, invitó a 
aprovechar el potencial del ecosistema. "Celebro la realización de este 
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espacio que promueve una comunicación constante, pues debemos unirnos 
para superar los retos que se presentan en el sector fintech. Hagamos 
historia juntos, lo requiere nuestro país", indicó de la Fuente. Además, el 
Presidente de la Comisión coincidió con lo mencionado por el subsecretario 
de Hacienda y Crédito Publico, Gabriel Yorio, que durante la Primera Semana 
Fintech, destacó el potencial de México para convertirse en el principal 
centro de innovación fintech del mundo. "Estamos trabajando para que se 
fomente un marco legal claro, adecuado, que fomente la innovación y la 
competencia equitativa. 

EL ECONOMISTA   
 

Competencia en pagos, clave para la inclusión financiera  
La competencia en el sector de los pagos digitales desempeña un papel 
crucial en el impulso de la inclusión financiera, aseguró Myriam Cosío Robles, 
directora de asuntos externos de Clip, durante el panel de Inclusión 
financiera de Finnosummit 2023. Lo anterior sucede en un momento donde 
la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) identificó barreras 
en la competencia del mercado de procesamiento de pagos con tarjeta y en 
donde emitió recomendaciones al Banco de México y a la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores para eliminar dichos obstáculos. El organismo ordenó 
a las Cámaras de Compensación E-Global y Prosa diseñar, implementar y 
difundir, entre su personal y accionistas, un programa efectivo de 
cumplimiento de la Ley Federal de Competencia Económica. "Hay quien dice 
que son los dueños del estadio, de los dos jugadores, del árbitro, de la pelota, 
del campo, de todo", indicó Cosío. 

EL ECONOMISTA   
 

Neobancos reconfiguran al sector financiero: Now  
Los neobancos constituyen una nueva generación de entidades financieras 
que fusionan lo mejor de las instituciones de crédito tradicionales y las 
fintechs. Luis Pineda, CEO de Now, explica que se trata de entidades 
autorizadas para realizar actividades bancarias y que, apoyadas en procesos 
y tecnologías innovadoras, como las fintech, proporcionan sus servicios en 
línea vía apps. "Actualmente hemos identificado que los clientes se mueven 
entre una fintech y otra; en promedio usan 2.5 fintechs debido a que utilizan 
sus tarjetas de crédito, principalmente para probar quién les ofrece mejores 
beneficios". El próximo año, el sistema financiero mexicano tendrá en 
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operación tres nuevos neobancos: Bineo, Openbank y Hey Banco. En julio 
pasado, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) otorgó sus 
licencias, por separado, a Open Bank de Grupo Santander y Hey Banco de 
Banregio, mientras que en octubre del año pasado autorizó a Bineo como 
parte integrante del Grupo Financiero Banorte. 

EXCÉLSIOR   
 

Instrumentos financieros, ideales para ahorrar: GBM  
En México, 54.1 por ciento de la sociedad que se encuentra entre los 18 y 70 
años ahorran; sin embargo, suelen hacerlo en casa o en el banco, una 
costumbre que prácticamente no genera rendimientos y causa que su 
patrimonio pierda valor frente a la inflación a través del tiempo, afirmó José 
Molina, director de marketing de GBM. El directivo de la entidad bursátil, 
que alberga nueve de cada 10 cuentas de casas de bolsa registradas en 
México (poco más de 6 millones de cuentas de inversionistas), advirtió que 
hoy en día seis de cada 10 personas en el país ahorran y una gran proporción 
de ellos lo hace en instrumentos informales. Menos de 7 millones de 
personas en México, 4.76 por ciento de la población de más de 126 millones, 
invierten, lo que muestra el potencial que hay en esta materia, destacó el 
directivo de GBM. En medio de una que la renta fija está pagando bien a los 
inversionistas (entre 9.85 y 11.50 por ciento en el año en bonos y Cetes) y de 
que índices como el tecnológico Nasdaq estadunidense, que ofrece un 
retorno de 26 por ciento en el año, el especialista afirmó que "en México no 
estamos invirtiendo en instrumentos que puedan dar los mejores 
rendimientos con el dinero que se está ahorrando". 

LA JORNADA   
 

En México invierten menos de 7 millones  
De una población total de más de 126 millones, en México invierten 
actualmente sólo menos de siete millones de personas, lo que muestra el 
potencial que hay en esta materia, destacó la casa de bolsa Grupo Bursátil 
Mexicano (GBM). El director de Marketing de GBM, José Molina, resaltó que 
actualmente nueve de cada 10 de estas cuentas de inversión están en la 
institución financiera, que tiene como propósito es hacer de México un país 
de inversionistas. Durante el lanzamiento de la nueva campaña "GBM. Donde 
México invierte", señaló que sólo seis de cada 10 personas en el país ahorran, 
y gran proporción lo hace con instrumentos informales, lo que muestra que 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/Nvo_201780527_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/Nvo_201780221_7438.pdf


no se está invirtiendo en instrumentos que pueden dar los mejores 
rendimientos para estos ahorros. 

LA RAZÓN   
 

Alcanzarán las Fintechs potencial con reglas simples  
México es el país más rezagado de América Latina si de regulación hacia la 
tecnología financiera se trata. Esto puede revertirse con una simplificación 
normativa para que sea el mejor lugar para ser una Fintech, afirmó Vicente 
Fenoll, fundador y CEO de Kubo Financiero. "La regulación para usar 
tecnología es muy compleja. Se necesita una gran simplificación para usar 
inmediatamente la nube, ser proveedores, muchas cosas. Si yo quiero usar 
algo debo pedir permiso y eso va a tardar meses", expuso en la Séptima 
Edición de Finnosummit. El también presidente de la Asociación Mexicana 
de Sofipos (Amsofipo), agregó que el sector Fintech alcanzará todo su 
potencial si se digitaliza el dinero. "Mientras el dinero no sea digital pues no 
servimos como plataformas". Rocío Robles, socia de Tenet Consultores, 
recordó que actualmente se han autorizado 66 plataformas para operar bajo 
la Ley Fintech. A la par, indicó que la realización de la Primera Semana 
Fintech, organizada por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
regresó el foco de atención al sector. 

EL FINANCIERO   
 
 

Banxico mantendrá la pausa monetaria ante los riesgos 
inflacionarios  
Mañana, la Junta de Gobierno del Banco de México dará a conocer su sexta 
decisión de política monetaria del año. Los mercados estiman que el objetivo 
para la Tasa de Interés Interbancaria a un día permanecerá sin cambios, en 
11.25%, por cuarta ocasión consecutiva, y que la comunicación se 
endurecerá en el margen, ante mayores riesgos para la inflación. Los factores 
que apoyan una postura de cautela por parte del banco central se relacionan 
tanto con presiones por el lado de la demanda, como por el de la oferta. Para 
el primer caso, la fortaleza de la economía de México, la cual ha superado las 
previsiones que se tenían para 2023, ha propiciado que la brecha del 
Producto Interno Bruto se mantenga positiva. Ello podría generar presiones 
al alza en los precios ante una demanda que muestra un elevado dinamismo 
(...) Artículo de Janneth Quiroz Zamora 

EL FINANCIERO   
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Banxico sostendrá tasa de interés: analistas  
Banxico volverá a dejar sin cambios su tasa de interés referencial en su 
decisión de esta semana, mostró el martes un sondeo de Reuters con 
analistas, en momentos en que la inflación ha cedido, pero continúa por 
encima del objetivo de la autoridad monetaria. Según la encuesta, la 
totalidad de los 20 especialistas consultados prevén que el banco central 
mantenga (por cuarta vez consecutiva) la tasa en su nivel actual de 11.25 por 
ciento, en que se ubica desde marzo, cuando la entidad hizo la última subida 
de su ciclo de endurecimiento monetario iniciado en junio de 202L Banxico 
dijo reiteradamente que ve necesario dejar los tipos de interés en sus 
actuales niveles, históricamente altos, por un periodo prolongado a fin de 
lograr una convergencia ordenada a la meta permanente de inflación de 3 
por ciento. 

MILENIO DIARIO   
 

Banxico no recortará la tasa este año: BofA  
Banxico mantendrá la tasa de referencia sin cambios este año, anticipa Bank 
of America Securities (BofA Securities). "El Banxico está lidiando con una 
economía sobrecalentada que hace improbable que se realicen recortes en 
los próximos meses", destacó en un análisis. Indicó que, a pesar de la caída 
de la inflación, la brecha de producción sigue siendo positiva y tardará 
muchos trimestres en cerrarse. Así, el equipo de expertos de BofA, liderados 
por el economista jefe para México y Canadá, Carlos Capistrán, anticipó que 
el banco central iniciará un ciclo de recortes en junio de 2024. Esta 
proyección es la más lejana hasta el momento. De acuerdo con la más 
reciente Encuesta Citibanamex de Expectativas, el consenso es que el primer 
recorte se concrete en febrero del próximo año. 

EXCÉLSIOR   
 

Se subestima costo de inseguridad, dice Ortiz  
El exsecretario de Hacienda y Crédito Público, Guillermo Ortiz Martínez, 
consideró que el costo de la inseguridad se subestima en México. "El costo 
verdadero es difícil de estimar. El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) señala que el impacto de la criminalidad equivale a uno por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB)", indicó el también exgobernador del 
Banco de México. Sin embargo, acotó que la estadística del Inegi se refiere a 
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actos delictivos en general, por lo que el cálculo de uno por ciento del PIB 
"es una gran subestimación", ya que estudios internacionales señalan que el 
impacto es de hasta 20 nor ciento del PIB. Señaló que el crimen organizado 
controla ya gran parte del territorio nacional, hace funciones de Estado, 
cobra derecho de piso y brinda protección. "Éste es un problema realmente 
grave y estructural". 

LA RAZÓN   
 

"Decisión monetaria de Banxico sería dividida; dos votarían 
por subir la tasa"  
La Junta de Gobierno de Banco de México mantendrá la pausa del ciclo 
alcista en su decisión de este jueves y posiblemente dos miembros votarán 
por un incremento adicional en la tasa, estimó el equipo de economistas de 
Bank of America Securities (BofA Securities). Advirtieron que su escenario 
más probable es de una decisión unánime para sostener la tasa sin cambio 
en 11.25%; sin embargo, reconocieron que se están presentando, al menos, 
cuatro factores que podrían alentar a dos miembros de la Junta para votar 
por un nuevo incremento en el rédito. Entre estos cuatro factores de riesgo 
tres son de origen doméstico: la inflación sigue en niveles altos y lejos del 
objetivo puntual, que es 3%; la actividad económica continúa creciendo 
arriba de la tendencia, generando presiones en la demanda y la política fiscal 
planeada para el año próximo. En un comentario especial, distribuido entre 
los clientes del banco de inversión, agregaron que otro factor adicional que 
considerará la Junta de Gobierno es la posibilidad de que la Reserva Federal 
de Estados Unidos incremente aún más su tasa de interés. 

EL ECONOMISTA   
 

¡Cuidado con videos! Aumentan deepfakes  
México empieza a padecer los fraudes financieros por deepfakes, de acuerdo 
con Sumsub. El deepfakc es la manipulación de fotos y videos mediante 
Machine Learning e Inteligencia Artificial para suplantar la identidad de una 
persona real o crear uno ficticio para, entre otras cosas, cometer un fraude, 
principalmente financiero.  A diferencia de Estados Unidos y otros países de 
Europa, donde el deepfake ha crecido considerablemente en el último año, 
en México este tipo de ilícitos apareció apenas en 2023 y tan sólo en unos 
meses representa ya 0.5 por ciento del total de fraudes en el País. Sin 
embargo, en Canadá la proporción de deepfakes entre todos los tipos de 
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fraude aumentó 4 mil 500 por ciento anual al primer trimestre de 2023, 
añade Sumsub. En este mismo periodo, en Estados Unidos, Alemania y Reino 
Unido la proporción se incrementó en mil 200, 407 y 392 por ciento anual, 
respectivamente. Los sectores más afectados hasta ahora son fintech, pagos, 
criptomonedas y juegos de apuestas, debido a que la gran mayoría de los 
clientes son captados en línea sin comunicación cara a cara, explicó Sumsub. 

REFORMA   
 

Fibra Educa coloca bonos sostenibles por 3,740 mdp  
Fibra Educa celebró este martes un campanazo en la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV) con motivo de la colocación de su primer programa de 
emisión de deuda vinculada a la sostenibilidad por 3,740 millones de pesos. 
El programa de deuda consta de tres primeras emisiones vinculadas a la 
sostenibilidad, respaldadas con tres indicadores de desempeño (KPIs), uno 
de ellos de carácter social. El campanazo se dio en el quinto aniversario de la 
Oferta Pública Inicial (OPI) de Fibra Educa. Laura Montes, directora jurídica 
de Fibra Educa, aseguró durante la ceremonia del campanazo que es la 
primera emisora en respaldar las emisiones con tres indicadores de 
desempeño o KPIs. 

EL ECONOMISTA   
 

El Banco del Bienestar viola Ley de Austeridad  
Pese a que la Ley de Austeridad Republicana decretada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador señala explícitamente la prohibición en el 
gobierno federal de contratar seguros, directivos del Banco del Bienestar 
contrataron un seguro de vida para sus empleados por el que la institución 
pagará hasta más de 16 millones de pesos. En el contrato abierto BABIEN-
DGAA-LPNE-011-2023, del que El Universal posee copia, se detalla el seguro 
de vida por el que se pagará un monto máximo de 16 millones 845 mil 369 
pesos para cubrir a un máximo de 9 mil 784 empleados —entre operativos, 
eventuales y mandos medios y superiores— por siniestros por fallecimiento 
o por Incapacidad total, invalidez o incapacidad permanente total. Se indica 
que la suma asegurada básica del seguro será el equivalente a 40 meses de 
percepción ordinaria bruta mensual y la prima correspondiente será cubierta 
por el Banco del Bienestar. 

EL UNIVERSAL   
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Inversiones en crowdfunding aumentan ante alza de tasas  
El actual entorno económico incentiva a más mexicanos a invertir en 
plataformas de fondeo colectivo o crowdfunding, las altas tasas de interés 
además de una mayor demanda por financiamiento han generado que estos 
modelos de inversión -donde inversionistas fondean préstamos a personas 
físicas o morales- resulten más atractivos. De acuerdo con la Asociación de 
Plataformas de Fondeo Colectivo (Afico), en conjunto las crowdfunding han 
colocado 10,000 millones de pesos, siendo las plataformas destinadas a 
financiar a personas morales y préstamos entre personas las de mayor 
colocación, con 31 y 34% del mercado, respectivamente. Fernando Padilla, 
director de la Afico, detalló que ente el alza de tasas de interés, que 
encarecen el crédito, existe mayor interés por invertir a través de 
plataformas préstamos de fondeo colectivo, crowdfunding. 

EL ECONOMISTA   
 

Grandes grupos acaparan la cartera vencida de la FND  
Diez clientes acumularon la mitad de la cartera vencida que quedó en la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
(FND), una institución que hacia el final de existencia "no estaba realmente 
en el desarrollo, estaba como un financiador de los grandes grupos 
agropecuarios", reveló Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y 
Crédito Público. El funcionario exhibió que la institución, ungida como una 
banca de desarrollo para actividades agropecuarias, forestales, pesqueras y 
otras vinculadas al desarrollo rural, "venía acumulando una concentración 
de créditos entre grandes deudores". El 49 por ciento de la cartera vencida 
en la FND estaba aglomerada en 10 clientes, denunció el secretario. Agregó 
que en un punto la cartera vencida llegó a 26 por ciento de los créditos 
colocados, lo que configuró una "situación insostenible", lo cual se sumó a 
otros indicadores de pérdida patrimonial que hicieron necesario el cierre de 
la FND. De acuerdo con el estado financiero de la institución, a junio de 2023, 
esos recursos en impago alcanzaron 10 mil 122 millones de pesos. 

LA JORNADA   
 

Santander y BBVA, líderes en AL  
Los resultados de la encuesta sobre la imagen de España en ocho países de 
América Latina son muy interesantes. Tiene una imagen positiva con una 
valoración de 6.9 sobre 10, similar a la de Francia, Italia y Estados Unidos, 
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pero solo 48 por ciento de la población joven lo menciona como el país que 
más influyó en la historia de su nación, frente a 73 por ciento de los que 
tienen más de 65 años. Esto parece indicar que "está cada vez menos 
presente en la ‘memoria colectiva’ de estas sociedades", cuando se pide a 
los entrevistados una valoración de la influencia histórica española en sus 
países, la media es de 5.5 sobre 10, apenas positiva, sobre todo por la 
"posición de la izquierda" (…) De los entrevistados, 67 por ciento dice saber 
que existen empresas españolas que invierten en su país. El Banco Santander 
es la marca española más conocida, seguida muy de cerca por BBVA, y a 
distancia por Zara, más reconocida entre jóvenes y mujeres, Telefónica, 
Mapfre y Prosegur; las mejor valoradas son Meliá, Santillana, Iberia y BBVA 
(…) Cuarto de Junto. Siguen los cambios. Fidel Martínez dejó su cargo de 
presidente de Citibanamex Casa de Bolsa; en su lugar estará Álvaro 
Jaramillo...  

MILENIO DIARIO, columna Estira y Afloja de J. Jesús Rangel M.  
 

Sale Fidel Martínez. Citibanamex cambia su consejo bursátil  
El brazo bursátil de Citibanamex, que preside Ernesto Torres Cantó, aceptó 
la renuncia voluntaria de Fidel Martínez a su cargo como miembro del 
consejo y presidente de la casa de bolsa y nombró como reemplazo a Álvaro 
Jaramillo y a Rafael Alfonso MacGregor Anciola como consejero 
independiente suplente.  

MILENIO DIARIO, columna Inversiones  
 

Invex e Infosel crean Invex Trade  
Invex va por una asociación que le permitirá dar paso a una nueva plataforma 
para que sus clientes puedan realizar transacciones de compra y venta de 
acciones y fondos de inversión, donde también puedan monitorear la 
evolución de los valores mexicanos cotizados en las Bolsas de México (…) 
Toda esta apuesta la hace de la mano de Infosel, empresa de software e 
información financiera, que lo estará acompañando. No hace mucho, Infosel 
formó una asociación con TradingView, una de las plataformas más 
populares entre los inversionistas y operadores de los mercados financieros, 
con la finalidad de proveer mejores herramientas para el análisis de esos 
mercados (…) El uso de tecnologías digitales los ubica a la vanguardia para 
ofrecer a sus clientes nuevas formas de operar en el mercado financiero 
mexicano (…) Si bien esto se pactó en los primeros días de septiembre, se 
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hace oficial ahora para impulsar también la educación financiera que le dé 
claridad a quienes deseen hacer uso de esta herramienta, donde sus clientes 
empezarán a entender el poder en la toma de sus decisiones de inversión.  

LA RAZÓN, columna Split Financiero de Julio Pilotzi 
 

 

Invex lanzó su plataforma   
Invex lanzó su plataforma Invex Trade, en asociación con Infosel, para que 
sus clientes puedan llevar a cabo transacciones de compra y venta de 
acciones y fondos de inversión, además de monitorear la evolución de los 
valores mexicanos cotizados en las bolsas del país a lo largo de la ¡ornada 
bursátil, consultar su portafolio de inversión, recibir información de 
mercados y realizar análisis para tomar las mejores decisiones. Invex Trade 
permite también a los usuarios contar, a través de la solución Hub Enterprise 
de Infosel, con múltiples herramientas para el análisis técnico y fundamental 
de las emisoras, así como de los fondos cotizados en el mercado de valores 
mexicano. Hablando de reconocimiento de marca, resulta que Corporativo 
GBM, una financiera enfocada en servicios del mercado bursátil, dio a 
conocer que emprendió una campaña publicitaria con la intención de 
aumentar su alcance nacional. La compañía, en la que están registradas 
nueve de cada 10 cuentas de inversión en México, pondrá su atención 
particular en ser más reconocida en ciudades del interior de la República. La 
campaña fue denominada "GBM donde México invierte" y la financiera 
declinó compartir la inversión que le destinará o el impacto que podría tener 
en términos de número de clientes o activos bajo administración. GBM 
empezó desde 2019 una estrategia de crecimiento que incluyó la inversión 
de más de 1,000 millones de pesos, alianzas con actores como la Bolsa 
Mexicana de Valores y la reducción del monto mínimo para acceder a su 
servicio (de 100,000 a 1,000 pesos), con información en tiempo real, 
documentos de análisis y sin aumentar sus comisiones. Ello la llevó a ser uno 
de los principales actores en el boom de cuentas de inversión que vivió 
México desde la pandemia de 2020, llevando su participación de mercado 
de menos de 10 a más de 60 por ciento.   
 

EL ECONOMISTA, columna Acciones y reacciones  
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Sofomes venden cartera para sobrevivir y aprovechan 
bancos  
En la convención de la Asofom que preside Enrique Presburger se habló del 
riesgo que enfrenta dicho segmento por la falta de fondeo. De ahí la 
importancia de un nuevo marco legal. De lo contrario muchas sofomes 
desaparecerán. De hecho algunas para seguir adelante han vendido cartera. 
Con ello se han hecho más pequeñas. Muchos bancos han aprovechado. Un 
ejemplo es Consubanco que lleva Alfredo Flores. Altas tasas hasta el primer 
trimestre de 2024: BofA. Hay consenso en que mañana Banxico de Victoria 
Rodríguez mantendrá las tasas sin cambio. En concreto los expertos de BofA 
a cargo de Carlos Capistrán estiman que la pausa continuará todo el año y el 
primer trimestre del 2024, máxime que aún se "lidia" con una economía 
sobrecalentada.  

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar   
 
 

 
 

ENTORNO ECONÓMICO 
 

 

Presupuesto mitigará choques externos  
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, defendió el paquete 
económico de 2024, al afirmar que permitirá una adecuada capitalización del 
sistema financiero y la construcción de bolsas de liquidez que permitan a las 
finanzas públicas a hacer frente a choques externos. Agregó que en 2024 
también se contempla seguir con un impulso a la inversión física: el gasto 
total de inversión será de un billón 108 mil millones de pesos, con 889 mil 
millones para inversión física. 

EL FINANCIERO   
 

Critican a Hacienda gasto irresponsable  
Entre acusaciones por la opacidad en el presupuesto, el incremento de la 
deuda pública y el gasto irresponsable del Gobierno, el Secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, justificó ayer el déficit fiscal de 5.4 por 
ciento del PIB para 2024, y aseguró que el nivel es menor al que se observó 
en los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto. Al comparecer 
ante el pleno del Senado de la República, el funcionario atribuyó el déficit a 
la necesidad de que se concluyan el próximo año las grandes obras del 
Gobierno, a un mayor costo financiero de la deuda y a la persistente 
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inflación. "Este incremento es casi una tercera parte del aumento promedio 
de 8.2 porcentuales del PIB observado en las dos administraciones 
anteriores", alegó. Los principales cuestionamientos que el funcionario hubo 
de encarar en su comparecencia tuvieron que ver con el endeudamiento 
previsto en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 
2024. 

REFORMA   
 

 

Alertan por rebote de inflación local  
En México, existe el riesgo de que la fuerte demanda interna, que hay 
actualmente, presione a la inflación y provoque que tenga un "rebote", 
advirtió Rodolfo Navarrete, economista en jefe de Vector Empresas. "La 
demanda está aumentando y en algún momento va a provocar problemas a 
la inflación. "La demanda ya está superando al PIB. Hay una creciente 
demanda en la economía, en otras palabras, la economía mexicana se está 
'sobrecalentando'", dijo durante su participación en la conferencia magistral 
"Temas y retos de la economía global", organizada por Vector Casa de Bolsa. 

REFORMA   
 

 

México, país con mayor potencial para tecnologías de 
inversión, afirma la CNBV  
México cuenta con el potencial suficiente para ser la nación que funcione 
como un centro de operaciones y de desarrollo de las empresas de 
tecnología financiera en América Latina, motivo por el cual es fundamental 
que los participantes de esta industria estén completamente unidos y 
apoyen a los emprendedores, afirmó Jesús de la Fuente, presidente de la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Al inaugurar el Finnosumit 
de Finnovista, un evento que reúne a los principales actores del sector 
financiero digital, el presidente del organismo regulador aclaró que para 
lograrlo también se requiere que haya una regulación clara que tenga como 
principal objetivo garantizar la seguridad de los usuarios. "Sin duda alguna, 
México tiene un gran potencial para convertirse en líder en América Latina. 
Por lo que los reguladores estamos trabajando para que se fomente un 
marco legal claro, adecuado, que fomente la innovación y la competencia 
equitativa. 

LA JORNADA   
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Cepal: peligran la paz social y la democracia en América 
Latina  
América Latina y el Caribe "sufren una enfermedad de bajo crecimiento (...) 
si seguimos así perderemos la paz social, seremos sociedades cada vez más 
desiguales y violentas, tendremos cada vez más personas migrando, y 
concluirá la democracia", alertó José Manuel Salazar-Xirinachs, secretario 
ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). 
Destacó que en la región, el choque por el encarecimiento de bienes y 
servicios, que se vive desde hace dos años, está perdiendo fuerza, pero "muy 
probablemente" la inflación permanecerá en 2024 por encima de los niveles 
prepandemia; lo que se empalma con una actividad económica que está 
creciendo menos de la mitad que en la llamada década perdida de los años 
80 del siglo pasado. Salazar-Xirinachs reiteró que de 2014 a 2023 en América 
Latina y el Caribe se perfila a registrar un crecimiento promedio anual de 0.8 
por ciento en el producto interno bruto (PIB), por debajo de 2 por ciento en 
que la región creció durante la década perdida. 

LA JORNADA   
 

Sufren mercados globales ola de gran volatilidad  
Ante la alerta de Moody's sobre los efectos de debilidad institucional y de 
gobernanza en Estados Unidos, de un posible estancamiento presupuestario, 
así como el reciente impago de la inmobiliaria china Evergrande y la 
expectativa de tasas de interés altas durante más tiempo, la liquidación en 
activos de riesgo se intensificó este martes. Los rendimientos de la deuda 
gubernamental estadunidense alcanza niveles no vistos en más de década y 
media, lo que tiene pisándole el freno a los mercados accionarios. En tanto, 
el dólar alcanzó máximos de 10 meses en medio de la falta de acuerdo fiscal 
entre demócratas y republicanos, lo que pone en riesgo de que se suspendan 
los servicios del gobierno el primero de octubre, por lo que Moody's, la única 
calificadora grande que mantiene la calificación de Estados Unidos en triple 
A, alertó que tendrá un impacto económico y de calificación crediticia. 

LA JORNADA   
 

Inflación controlada impulsará consumo: Concanaco  
La desaceleración inflacionaria en México beneficia al poder adquisitivo de 
los consumidores y proporciona confianza en las empresas, permitiendo un 
mejor entorno para la inversión, señaló la Confederación de Cámaras 
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Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur). De 
acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la tasa 
anual de inflación en el país se ubicó en 4.64 por ciento en agosto, mientras 
en la primera quincena de septiembre fue de 4.44 por ciento a tasa anual, 
por lo que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) sigue 
observando una desaceleración. 

LA JORNADA   
 

Invertir en energía, mayor desafío de México, apunta 
economista David Malpass  
Entre los principales retos que enfrenta la economía mexicana para construir 
un sector privado más fuerte es invertir más en el sector energético, 
consideró el ex presidente del Banco Mundial David Malpass. Durante su 
participación en la conferencia "Temas y Retos de la Economía Global", 
organizado por Vector casa de bolsa, el economista estadunidense destacó 
que es necesario que el país tenga una mayor planeación para alimentar de 
energía a todas las industrias del futuro. "Serán empresas con uso intensivo 
de electricidad y otros insumos, por lo tanto, la exploración de nuevas 
potencias será importante y la inversión necesaria para apuntalarlo será 
fundamental (...) México está muy bien posicionado para ser base de 
desarrollo, pero no está aprovechando plenamente esa oportunidad", 
resaltó Malpass. Dijo que el capital humano y los recursos naturales son 
fortalezas que tiene la nación para competir con otros países. 

MILENIO DIARIO   
 

Advierten riesgo de no aprovechar nearshoring  
El fenómeno del nearshoring se está materializando en México y es evidente 
en la demanda de espacios industriales, pero existe el riesgo de que se 
desaproveche la oportunidad, advirtió el exgobernador del Banco de México 
(Banxico), Guillermo Ortiz Martínez. "En México, prácticamente todos los 
terrenos industriales están vendidos. Hay todo tipo de estudios sobre cómo 
puede influir... un impulso de entre 1 y 2 por ciento de crecimiento 
económico", dijo Ortiz Martínez en la presentación del documento: ¿Por qué 
América Latina tiene un mal desempeño económico?, celebrada en el ITAM. 
Sin embargo, explicó que estas proyecciones "hay que tomarlas con mucho 
cuidado... ¿podemos desperdiciar esta oportunidad? Sin duda. Hemos 
desperdiciado muchas". El también exsecretario de Hacienda, de 1994 a 
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1997, dijo que uno de los factores detrás del nearshoring es que, con la 
disrupción de las cadenas, las empresas cambiaron de mentalidad y uno de 
sus objetivos es asegurar la cadena de valor y el otro factor es de carácter 
geopolítico. 

EL FINANCIERO   
 

Resiente aversión al riesgo  
El tipo de cambio interbancario concluyó la jornada en 17.53 pesos, 12 
centavos por encima de los 17.41 pesos del lunes. Durante la sesión, el billete 
verde llegó a venderse hasta en 17.55 pesos, esto debido a la aversión al 
riesgo generada por el sector inmobiliario chino y la expectativa de que la 
Reserva Federal mantenga las tasas elevadas por más tiempo. "La divisa 
mexicana se vio afectada por la aversión al riesgo internacional. que 
mantiene a casi todo el tablero de divisas emergentes en terreno negativo, 
tras la agitación que envuelve a los desarrolladores inmobiliarios chinos, 
como Evergrande, que podría poner en peligro los esfuerzos de las 
autoridades del país para poner fin a la crisis de la vivienda", detalló Monex. 

EXCÉLSIOR   
 

 

Paradoja de crecimiento afecta a México y alimenta 
descontento social: G30  
México experimenta una "paradoja del crecimiento", pues el país ha 
disfrutado de más de dos décadas de estabilidad macroeconómica y ha 
desarrollado un sector manufacturero sofisticado, pero han sido factores 
insuficientes para detonar un mayor crecimiento económico, advirtió el ex 
gobernador de Banco de México, Guillermo Ortiz Martínez. La mala 
asignación de la productividad, las disparidades regionales, la narcoviolencia 
y el deterioro institucional son algunos de los principales factores de este 
desalentador desempeño económico, resaltó. Durante el lanzamiento, en 
México, de la investigación del Grupo de los 30 (G30), titulado "¿Por qué 
tiene un mal desempeño económico América Latina?", el banquero central 
explicó que otro factor que está limitando la capacidad de crecimiento de la 
economía mexicana, es la inseguridad. En el auditorio del Instituto 
Tecnológico Autónomo de México (ITAM), destacó que el crimen organizado 
está controlando y haciendo labores de Estado en México, y que las 
estadísticas oficiales no alcanzan a captar el costo de la criminalidad. 

EL ECONOMISTA   
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El 78% de las empresas subirá salarios en 2024  
El 78 por ciento de las empresas en México planea aumentar los salarios 
durante el próximo año, sin embargo, existe un riesgo de que esta mejoría 
no sea suficiente ya que el 52 por ciento de las firmas planea el incremento 
entre el 5 y el 6 por ciento, afirma PageGroup. Precisa que sólo el 30 por 
ciento de las empresas encuestadas proyecta elevar los salarios por encima 
del 6 por ciento. Durante la presentación del 'Estudio de Remuneración 
2023-2024', Javier Torre, director de PageGroup en México, reconoció que 
es posible que este incremento salarial no sea suficiente, ya que el 57 por 
ciento de los empleados en el país se siente insatisfecho con su 
remuneración actual. El 38 por ciento de los empleados inconformes con su 
remuneración considera que las responsabilidades de su posición no 
corresponden a su salario. 

EL FINANCIERO   
 

Bolsas en México y EU caen por rendimientos de bonos 
gubernamentales  
Las bolsas de México y Estados Unidos cayeron este martes, con el S&P 500 
tocando un mínimo de tres meses, ya que los rendimientos de los bonos 
gubernamentales de ambos países se mantuvieron en máximos de varios 
años, mientras los inversores aun digieren las perspectivas de un largo 
período de altas tasas de interés. A la ansiedad de los inversores se sumó la 
probabilidad de un cierre parcial del Gobierno estadounidense el domingo, 
lo que según la agencia de calificación Mood’s, probablemente sería 
"negativo para el perfil de crédito". En México, el índice de Precios y 
Cotizaciones (S&P / BMV IPC) de la Bolsa Mexicana de Valores cayó 0.51% en 
la sesión, a 51,107.8 unidades, mientras que el FTSE-BIVA, de la Bolsa 
Institucional de Valores, sufrió una baja de 0.38%, a 1,055.65 puntos. El 
rendimiento de los bonos del Tesoro estadounidense a 10 años alcanzó el 
nivel de 4.56%, un máximo en 16 años, a raíz de las perspectivas agresivas 
sobre las tasas a largo plazo de la Reserva Federal la semana pasada. En 
México, los bonos M con plazo a 10 años subieron su rendimiento a 9.95%, 
un nuevo máximo desde 2002, dijeron analistas de Banorte en una nota. 
 

EL ECONOMISTA   
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Deslistes de empresas en Bolsa no son exclusivos de México  
Los deslistes de empresas en Bolsa no son exclusivos del mercado mexicano. 
Bolsas de otras partes del mundo, como Estados Unidos y Europa, también 
han padecido la reducción en el número de compañías listadas. Bajas 
valuaciones, fusiones, adquisiciones, declaraciones de bancarrota o procesos 
de concurso mercantil, así como incumplimiento en el porcentaje de su 
capital social emitido en el mercado -como mínimo un 12%- se cuentan entre 
las razones del por qué las emisoras deciden cancelar definitivamente la 
cotización de sus acciones. 

EL ECONOMISTA   
 

Emite Volaris deuda por $1,500 millones  
La aerolínea Volaris llevó a cabo una oferta pública de certificados bursátiles 
fiduciarios por mil 500 millones de pesos, por CIBanco, en la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV). "Los certificados bursátiles estarán respaldados con 
derechos de cobro futuros bajo los contratos celebrados con los 
procesadores de tarjetas de crédito respecto de flujos provenientes de la 
venta de boletos de avión y demás servicios relacionados con los mismos a 
través de tarjetas de crédito VISA y MasterCard, mediante su portal de 
internet, agencias de viajes, centro de atención telefónica y sus oficinas de 
venta", dijo la aerolínea en un comunicado. Los certificados bursátiles de 
Volaris obtuvieron una calificación de "AA" por parte de la calificadora HR 
Ratings. Tendrán un plazo a vencimiento de 5 años. La emisión es la tercera 
realizada al amparo de un programa avalado por la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) por 5 mil millones de pesos, monto que fue 
ampliado desde 3 mil millones que habían sido autorizados inicialmente. 

REFORMA   
 

Ponen freno a Bachoco en su salida de la Bolsa  
Un juez determinó suspender de manera provisional la Oferta Pública de 
Adquisición (OPA) que inició Industrias Bachoco para dejar la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV) luego de que inversionistas minoritarios estuvieron en 
desacuerdo con el precio por la venta de acciones. Este fallo es el primero en 
el País y frena el proceso de la OPA, el cual debía concluirse el próximo 29 de 
septiembre. Según documentos del caso en poder de REFORMA, la Jueza de 
Distrito Celina Angélica Quintero Rico otorgó el pasado 21 de septiembre la 
suspensión provisional de la OPA como resultado del juicio de amparo 
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1568/2023, promovido por el fondo de capital VN Capital Fund 'I, LP. Con la 
suspensión inicia un periodo para que los inversionistas minoritarios 
argumenten el precio que consideran justo para el costo de las acciones que 
dictó Bachoco, que sería sometido a una evaluación. La empresa había fijado 
el valor de cada título en 88.26 pesos. 

REFORMA   
 

Sony podría ser víctima de ransomware  
Sony podría ser la más reciente víctima de un ataque de ransomware, ya que 
el grupo de cibercriminales Ransomed. ve aseguró que tuvo acceso a todos 
los sistemas de la japonesa y está dispuesto a vender la información robada. 
Fue la empresa de ciberseguridad australiana CyberSecurity Connect la 
primera en percatarse de un mensaje de los piratas informáticos en su 
página en la Dark Web en el que anunciaban la brecha de seguridad. "Hemos 
comprometido con éxito todos los sistemas Sony. ¡No los rescataremos! 
Venderemos los datos debido a que Sony no quiere pagar. Los datos están a 
la venta", fue el mensaje. Ransomed.vc incluyó algunas imágenes para tratar 
de probar que realmente realizó el ataque, entre las que destacan capturas 
de pantalla de una página de inicio de sesión interna, una presentación 
interna de PowerPoint que describe los detalles del banco de pruebas y una 
serie de archivos Java. 

EXCÉLSIOR   
 

Farmacias del Ahorro, a un paso de adquirir una financiera 
tecnológica  
En la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), así como en las 
oficinas de la Secretaría de Hacienda, se encuentra la propuesta para que la 
cadena Farmacias del Ahorro adquiera a la Institución de Fondos de Pago 
Electrónico (IFPE) Tu Dinero Digital (TUDI). De acuerdo con fuentes 
conocedoras del proceso, desde hace unas semanas las autoridades 
recibieron la propuesta para el cambio del control accionario de la IFPE, 
entidad que fue autorizada bajo los términos de la Ley para Regular las 
Instituciones de Tecnología Financiera, conocida como Ley Fintech, el 28 de 
abril del 2021, para así convertirse en una de las 10 primeras firmas avaladas 
bajo este marco normativo. Según el Registro Público de Comercio, TUDI fue 
fundada por Jaime Cantú Elizondo y Alejandro de Valdés Guzmán y de 
acuerdo con el oficio de su autorización publicado en el Diario Oficial de la 
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Federación (DOF), el importe de su capital social inicial fue de 32.5 millones 
de pesos; su domicilio social se encuentra en San Pedro Garza García, Nuevo 
León.  

EL ECONOMISTA   
 

Sindicato consigue alza salarial de 13.7% con Barcel  
El Sindicato Nacional Alimenticio y del Comercio (SNAC) informó que logró 
un incremento de 13.5% en salario y prestaciones en el contrato que tiene 
con la empresa Barcel, de Grupo Bimbo. El acuerdo será votado por los 
trabajadores este 10 de octubre. Añadió que esta negociación, en la que se 
privilegia la productividad, marca la pauta en la industria alimenticia, "pero 
no nada más en la industria alimenticia, no ha habido una empresa del 
tamaño de Barcel o de Grupo Bimbo que revise con 9% directo al salario". De 
acuerdo con datos del Banco de México, los aumentos en las revisiones han 
estado en un promedio de 8.78 % en el sector de la manufactura. 

EL ECONOMISTA   

Álvaro Fernández Garza, al relevo en el Grupo Alfa  
Grupo Alfa aprobó el plan de sucesión diseñado por el comité de prácticas 
societarias del mismo conglomerado, donde se propone que Álvaro 
Fernández Garza sea sucesor de Armando Garza Sada como presidente del 
consejo de administración. De acuerdo a un comunicado publicado en la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV), el conglomerado apuntó que aún falta que 
sea votado por los accionistas de la empresa en la Asamblea Ordinaria Anual, 
que se llevará a cabo en el primer trimestre de 2024. Álvaro Fernández 
Garza, actual director general de Alfa, agradeció a los diferentes órganos de 
gobierno corporativo de la firma por su confianza para desempeñar este 
importante rol. 

MILENIO DIARIO   
 

Pagan 497 mdp por accidentes personales  
¿Sabías que existen seguros que pagan los gastos médicos que enfrentes 
durante un accidente, ya sea una caída de bicicleta, de moto, en las escaleras 
del trabajo o en la calle? Se trata de seguros conocidos como de Accidentes 
Personales por los cuales, durante el primer semestre de este año, las 
aseguradoras pagaron 497 millones de pesos, cantidad superior a la 
reportada en el mismo periodo del 2022 cuando se erogaron 401 millones 
de pesos. La compañías de seguros que tiene la mayor parte de clientes con 
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este producto financiero son Chubb Seguros, Citibanamex, Zurich, BBVA, 
Azteca y HSBC. De acuerdo con el órgano regulador de las aseguradoras la 
prima emitida en estos seguros al cierre de junio pasado se ubicó en 2,843 
millones de pesos. La utilidad que las aseguradoras obtuvieron por la 
operación de estos seguros cerró en junio pasado en 1,148 millones de 
pesos. 

EL ECONOMISTA 
 

DEAN México – EU  
El Diálogo Económico de Alto Nivel entre México (DEAN) y Estados Unidos, 
que inicia hoy en Washington, podría ser la última llamada antes de que ese 
país active un panel de solución de controversias en materia energética 
contra México, precisamente porque uno de los temas en la agenda es 
justamente la energía. A los estadounidenses les interesa "construir un 
mercado energético norteamericano competitivo". Será una prueba de 
fuego para Raquel Buenrostro, Rogelio Ramírez de la O, y la nueva canciller 
Alicia Bárcena. Columna Un Montón de Plata de Carlos Mota 

EL HERALDO DE MÉXICO   
   

 

Aflora el estrés en mercados y amplía peso caída  
Los mercados financieros reportaron ayer una jornada negativa, ante una 
mayor aversión al riesgo que extendió las pérdidas del peso y ocasionó 
retrocesos generalizados en los mercados accionarios. Los temores de un 
posible cierre del gobierno estadounidense, la baja en la confianza del 
consumidor, la amenaza de que la política monetaria de la Reserva Federal 
continuará siendo hawkish, aunado a los temores en el sector inmobiliario 
en China, llevaron al índice dólar a alcanzar su nivel más alto desde 
noviembre de 2022, lo que debilitó al peso. La moneda mexicana se depreció 
ayer 0.72 por ciento y cerró en 17.5359 unidades, de acuerdo con cifras del 
Banco de México. Del 25 de agosto a la fecha acumula una pérdida de 4.7 
por ciento. Janneth Quiroz, directora de análisis económico en Monex, 
explicó que las presiones para el peso vienen de un incremento en la aversión 
al riesgo, por la debilidad observada en China, ante los retos que enfrenta el 
sector inmobiliario, y además por el tono restrictivo de la Fed, porque se 
esperan tasas más altas por un mayor tiempo. 

EL FINANCIERO   
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Precios del crudo, clave para las tasas  
Uno de los puntos clave que se aprenden en las crisis económicas es la 
importancia de tener una energía masiva para alimentar la expansión, 
además de una mayor producción, que conduce a menores precios, y por 
ende, a una menor inflación y tasas, señaló el expresidente del Banco 
Mundial, David Malpass. En conferencia organizada por Vector Casa de 
Bolsa, señaló que tasas de interés más altas generan varios desafíos en la 
economía, y uno es que el gobierno de Estados Unidos va a tener una de las 
deudas más grandes en el mundo, por lo que, con mayores tasas el gobierno 
va a tener mayores gastos para el pago de intereses; "el consumo del 
combustible ahí está, pero no hay una mayor producción y eso está 
generando un ciclo de crecimiento lento hacia el futuro", agregó. 

EL FINANCIERO   
 

Paquete de incentivos  
La venta de vehículos eléctricos ya es una realidad en el País, pero la 
Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), que preside José 
Zozaya, considera que aún se requiere un paquete de incentivos que permita 
su demanda. En México, alrededor de 55 por ciento de los vehículos nuevos 
que se venden tiene un rango de precio menor a 350 mil pesos. Incluso, 70 
por ciento de las unidades son adquiridas con financiamiento, lo que deja ver 
que la mayoría de los mexicanos no tiene la capacidad de compra cuando se 
trata de montos grandes. En el caso de un vehículo eléctrico se puede 
encontrar desde 600 mil pesos. Por ello, entre las medidas para incentivar su 
compra se sugiere una deducibilidad del Impuesto Sobre la Renta (ISR) de 4 
por ciento entre 2024 y 2030, pero siempre revisando cómo se ha ido 
adaptando la tecnología con el fin de que dicho incentivo se vaya 
disminuyendo o se elimine, según sea el caso. Con el giro que el sector 
automotriz está dando hacia la electromovilidad, la AMIA ha empujado una 
política en el tema desde 2014 en el Congreso mexicano, pero aún no se ha 
materializado.  

REFORMA, columna Capitanes 
 

Hoy se conmemora el Día Mundial del Turismo  
Hoy se conmemora el Día Mundial del Turismo, uno de los sectores que más 
rápido se recuperó de la pandemia y da empleo directo a 4.7 millones de 
mexicanos. Sin embargo, nos explican que hay sitios como Teotihuacán que 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/Nvo_201779890_7438.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/105ed1d-2cb2476.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/Nvo_Plano_201779339_7438.pdf


ya venían perdiendo brillo desde antes y hoy permanecen rezagados. La 
también llamada Ciudad de los Dioses dejó de ser el complejo prehistórico 
preferido por los viajeros que deciden conocer estos espacios en el país. Tras 
mantenerse en la cima por décadas, nos reportan que perdió la corona a 
manos de Chichén Itzá y Tulum. Hay varios motivos, nos dicen, pues además 
de la pandemia, sufre de falta de promoción, presupuesto, inseguridad y 
hasta de mala reputación por la caída de un globo aerostático en abril.  

EL UNIVERSA, columna Desbalance  
 

La 4T vapor control del Tribunal Electoral... y se lleva 
sorpresa  
En el proceso para renovar a dos magistrados de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), y completar un pleno 
que calificará la elección presidencial de 2024, la 4T envió a quienes 
considera sus operadores en el Poder Judicial con miras a influir en los 
perfiles designados por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) (…) 
El encargado de cabildear en las ponencias de los ministros las candidatas y 
candidatos a ocupar las posiciones de magistrados fue principalmente un 
exmagistrado y expresidente del Tribunal Electoral, el abogado Constancio 
Carrasco Daza, quien en últimas fechas había formado parte del equipo más 
cercano al ministro Arturo Zaldívar (…)  

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado 
 

El rescate pensionario de 2020 y la creación del modelo 
mixto mexicano  
Muy comentado ha sido el incremento del gasto en pensiones en la reciente 
discusión sobre el paquete económico 2024. Lo que se comenta poco es que 
ese gasto viene a saldar una deuda social que se adquirió hace más de 25 
años. Cuando en 1997 se diseñó el sistema de cuentas individuales, por lo 
demás indispensable dado el cambio demográfico de México, se partió de 
algunos supuestos equívocos que hoy se han corregido (…) La solución a esto 
en muchos países, particularmente en América Latina, fue la creación del 
modelo de ahorro individual: en lugar de que los trabajadores jóvenes 
financiaran a los pensionados, cada trabajador se haría cargo de ahorrar a lo 
largo de su vida laboral para contar, llegado el momento, con un monto 
suficiente para sostenerse en su retiro. En México, este ahorro se administra 
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en cuentas individuales a través de las Administradoras de Fondos para el 
Retiro (Afores) (…)  

MILENIO DIARIO, columna Punto de Equilibrio de David Razú   
 

 

¿Comen mucho los ministros de la Corte?  
Pues no. En primer lugar, el presupuesto solicitado por el Poder Judicial es 
para sus tres instancias y quien menos recursos usa es la Suprema Corte de 
Justicia cuyo pleno preside la ministra Norma Piña y, en segundo lugar, todo 
el sistema judicial federal no consume más presupuesto que otras 
dependencias (…) El presupuesto presentado por el Ejecutivo y demandado 
por el Poder Judicial, no llegó recortado en la propuesta, ha sido "recortado" 
a través de declaraciones realizadas por algunos integrantes de Morena. 
Comparemos Poder contra Poder (…) Eliminar el rezago de asuntos 
ingresados contra los que han sido resueltos, ha sido complicado por la 
acumulación de expedientes durante la pandemia (…)  

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado  
 
 

Importancia del discurso  
El Padre del Análisis Superior ya lo ha dejado muy claro: más importante que 
la decisión de política monetaria en sí misma, es el mensaje que envía la 
Junta de Gobierno del banco central. El primero, la mayoría de los casos, se 
refiere a información que ya fue descontada por el mercado, una gran 
cantidad de analistas con facilidad anticipan el movimiento, es muy extraño 
que haya decisiones que puedan sorprender al consenso del mercado (…) 
Hoy, la Junta de Gobierno del Banco de México (…)Tendrá su decisión de 
política monetaria que, como se sabe, será dada a conocer el jueves a las 13 
horas. Nadie duda que mantendrán sin cambio la actual tasa de interés en 
11.25 por ciento (…) Si bien es cierto que la inflación ha disminuido hay 
presiones, por lo cual, el Banco de México se mantendrá expectante en el 
actual nivel de tasa de interés (…) La Junta de Gobierno del Banco de México 
determinará darse un tiempo mayor en cuanto a la convergencia con el 
objetivo de inflación que habían señalado en las anteriores Juntas de 
Gobierno. A ver si el PAS vuelve a anticipar la decisión del instituto central.  
 

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo  
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Paneles laboral y de maíz transgénico: sin prisa  
A pesar de las quejas, tanto de Ivatherine Tai, representante comercial de 
Estados Unidos, como de su segundo de a bordo, Jayme White, en contra de 
México en el marco del T-MEC, la realidad es que la administración de Biden 
no parece tener ninguna prisa en presionar a López Obrador, ya sea por la 
necesidad de mantenerse aliados ante la crisis migratoria y de colaborar en 
temas de seguridad. Así, por encima de las críticas en temas como energía, 
agrobiotecnología, dispositivos médicos, acero y aluminio, no hay avances ni 
en el panel arbitral en el caso del maíz transgénico que demandó Estados 
Unidos el pasado 18 de agosto, ni tampoco en el panel laboral que inició EU 
el 22 de agosto por la decisión del gobierno mexicano de rechazar la 
realización del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida contra Grupo 
México, de Germán Larrea, por la disputa laboral en la mina El Sombrerete 
en Zacatecas. De acuerdo con las reglas del T-MEC, el panel laboral tendría 
que realizarse en menor tiempo que el de maíz transgénico, que podría 
prolongarse hasta el primer o segundo trimestre de 2024, es decir, después 
de las elecciones (...)  

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés  
 

 

La difícil comparecencia del secretario de Hacienda en 
Senado  
El secretario de Hacienda se topó con una oposición respondona en su 
comparecencia en el Senado. Empezando por la futura candidata de la 
oposición, Xóchitl Gálvez, quien le requirió explicaciones de por qué gastar 
tanto dinero en Pemex, 700 millones de pesos diarios, cuando es dinero 
tirado a la basura, que mejor pudo destinarse a combatir la inseguridad. 
También la senadora panista Kenia López Rabadán fue dura. Acusó a 
Hacienda de estar haciendo un cochinito (…) Y vino la andanada del PRI, 
encabezada por Claudia Ruiz Massieu, quien, con datos del déficit 
presupuestal en la mano, recordó: es histórico el porcentaje de deuda 
pública programada para el próximo ejercicio fiscal, equivalente al 5.4% del 
PIB. Es el mayor endeudamiento en 35 años, remató Ruiz Massieu. De ese 
razonamiento también vino la crítica del PRD, por parte de Juan Manuel 
Fócil: la quinta parte de los ingresos públicos serán deuda pública.  

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste  
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¿Cómo se ve la lucha política en los estados?  
Las contiendas para las gubernaturas en el país serán muy relevantes en el 
2024. Influirán de manera importante en la contienda presidencial. El pasado 
sábado, en un artículo publicado en la versión digital de El Financiero, 
analizamos los casos de la Ciudad de México, Jalisco, Veracruz y Guanajuato 
(...) Puebla es un estado muy relevante en cuanto al tamaño de su 
electorado, pues suma 4.88 millones de personas. Hay que recordar que 
hace seis años ganó el Frente formado por PAN-PRD-MC, respaldando a 
Martha Érika Alonso, quien falleciera trágicamente junto con su esposo, el 
exgobernador Rafael Moreno Valle. Al realizarse nuevas elecciones, el 
triunfador fue Miguel Barbosa por parte de Morena (...)  

EL FINANCIERO, columna Coordenadas de Enrique Quintana   
 

¿Más inflación y menos crecimiento?  
Entre los pronósticos económicos que han fallado están ese que anticipaba 
una burbuja inflacionaria breve a principios del 2021 y aquel que anticipaba 
que, como consecuencia de la medicina monetaria restrictiva, este 2023 
terminaría con una recesión económica en Estados Unidos. En aquel país la 
inflación alta ha sido persistente hasta este momento y si bien se disipó la 
posibilidad de una caída del Producto Interno Bruto hasta el lado negativo, sí 
hay muestras de que el cierre de este año puede ser menos terso de lo que 
habíamos visto hasta el final de la primavera (…)  

EL ECONOMISTA, columna La Gran Depresión de Enrique Campos Suárez   
 

Huelga automotriz en EU, debilita al peso  
El comportamiento del peso frente al dólar comienza a reflejar la 
preocupación de los mercados por 4 razones muy claras, y entre ellas, 
destaca la huelga en la industria automotriz en Estados Unidos. Todo el 
mundo sabe que se trata de una huelga histórica en la que la Unión Sindical 
de Trabajadores Automotrices (UAW) –que representa a 13 mil trabajadores 
exige un aumento salarial del 40% paulatino hacia el año 2027 y– que 
paraliza parcial y crecientemente la actividad de Ford, General Motors y 
Stellantis es muy impactante e importante para EU (…) México es el principal 
proveedor de partes y componentes automotrices para las empresas 
estadounidenses, incluyendo aquellas que actualmente están deteniendo su 
producción. En los primeros cinco meses del año en curso, México tuvo una 
participación del 42.72% como proveedor de componentes automotrices 
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destinados a EU. En consecuencia, con la huelga en EU, el sector de 
fabricación de autopartes de México enfrenta repercusiones (…)  

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares  
 

 

Riesgos de la astringencia monetaria prolongada  
En México, actualmente la postura de política monetaria instrumentada por el 
Banco de México se encuentra en una zona de franca astringencia. Si 
atendemos a la expectativa de inflación del consenso de analistas para los 
próximos 12 meses, la tasa real de interés ex-ante se ubica en 7%, nivel 
históricamente alto que ya causa estragos en empresas, Gobierno y 
consumidores. Esta estrategia del Banxico de mantener la tasa real alta tiene 
como objetivo reducir la inflación anual hasta alcanzar su objetivo puntal de 3%, 
el cual, según las propias estimaciones del banco central, se logrará hasta 
finales del próximo año. La pregunta obligada es hasta cuándo la economía 
tendrá que ajustarse a esta política de restricción monetaria (...)  

LA RAZÓN, columna Brújula Económica de Arturo Vieyra   
 

Prosa y la competencia  
Vista a detalle, resultó débil y extemporánea la resolución de la Comisión 
Federal de Competencia Económica, a cargo de Andrea Marván, sobre los 
sistemas electrónicos de pagos: tras cinco años de investigación la Cofece 
carece de dientes para ordenar su ejecución y Banxico, a cargo de Victoria 
Rodríguez Ceja, carece de incentivos prácticos para autorizar nuevos jugadores 
en las redes y cámaras de compensación (switches) de pagos. Prosa, que dirige 
Salvador Espinosa, efectúa 60% de las transacciones interbancarias del país 
luego de inversiones continuas en servicio e innovación, sin que ello mueva de 
su statu quo a la otra red, E-Global. La centralización y sus costos lleva a que 
sólo 34% de los pagos se hagan vía digital y sólo 66% en efectivo, cachete, 
marmaja. Aquí es notoria la ausencia de otro gran jugador, Visa-Carnet, que 
lidera Luz Adriana Ramírez, que podría mejorar la experiencia y precio a los 
mexicanos…, pero invierten marginalmente en desarrollar su red. Así, mientras 
dormita Visa-Carnet, Prosa les podrá comer el mercado en las nuevas áreas 
bancarizables, como expusieron en el Foro Prosa 2023, "Medios de pago en 
disrupción" expertos como José Sobrevía, como director de negocios digitales 
en Afirme/ Billú, y Luis Pineda, CEO de Now Bank, que demanda competir en 
términos equitativos ante a las Fintech (...) 

LA RAZÓN, columna Gente Detrás del Dinero de Mauricio Flores  
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El fideicomiso de inversión   
El fideicomiso de inversión inmobiliaria enfocado a la renta de planteles 
educativos, Fibra Educa, que dirige Raúl Martínez Solar, celebró su debut en 
el mercado de bonos temáticos de la Bolsa Mexicana de Valores, que preside 
Marcos Martínez. Colocó tres mil 740 millones de pesos en bonos vinculados 
a objetivos de sostenibilidad. El financiamiento ASG está ganando fuerza en 
el mercado y prueba de ello es que la BMV superó los 100 mil millones de 
pesos en estos instrumentos, por lo que no hay duda de que seguirá 
ampliándose la lista de empresas dispuestas a emitir deuda y al mismo 
tiempo cumplir con métricas que ayuden a mitigar el cambio climático o 
invertir en proyectos sustentables. 

EXCÉLSIOR, columna El Contador  
 

 
 

Crecimiento orgánico   
Las empresas mexicanas continúan conquistando el mercado europeo. 
Grupo Lamosa informó a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) de José Oriol 
Bosch Par, que llegó a un acuerdo para la adquisición de la empresa española 
Baldocer. La firma dedicada a la manufactura y comercialización de 
revestimientos cerámicos, que preside Federico Toussaint, informó que la 
compra de Baldocer tendrá un costo de 425 millones de euros, cubiertos al 
cierre de la operación y una parte en 2025. Esta operación permitiría 
incrementar 16 por ciento los ingresos consolidados de Lamosa y 12 por 
ciento la capacidad de producción del negocio de revestimientos, 
alcanzando 275 millones de metros cuadrados al año. La compra de Baldocer 
fortalece el posicionamiento y presencia de Grupo Lamosa en el continente 
europeo, ya que en 2021 adquirió la española Grupo Roca. De igual forma, 
representa un paso más en la ruta de crecimiento y diversificación de la 
firma.  

EL HERALDO DE MÉXICO , columna Al Mando de Jaime Núñez   
 

El otro Zar de la limpieza  
Ayer se llevó a cabo un campanazo en Bolsa Mexicana de Valores para 
celebrar tanto el quinto aniversario de la oferta pública inicial de Fibra Educa, 
como la colocación de su primer programa de emisión de deuda vinculada a 
la sostenibilidad. Fibra Educa, que preside Jorge Nacer y dirige Raúl Martínez 
Solares, es hoy la tercera fibra más grande de México por su valor de 
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capitalización de mercado. Ha alcanzado este nivel en apenas cinco años y a 
la fecha sigue siendo la única en México y el mundo dedicada a la operación 
de inmuebles relacionados con la educación. En estos lustros creció su valor 
175% y mantuvo sus distribuciones incluso durante toda la contingencia 
sanitaria.  

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis Estrada   
 
 
 

ENTORNO POLÍTICO 
 

 

Caso Ayotzinapa pasa de la "verdad histórica" a investigar 3 
hipótesis  
El gobierno federal dio a conocer ayer el documento presentado el lunes a 
los padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa sobre la narrativa de los 
hechos de Iguala, Guerrero, en el que se incluyen tres hipótesis. La primera 
de las hipótesis retoma la versión de que los estudiantes fueron infiltrados 
por el grupo criminal Los Rojos y confundidos por sus antagonistas de 
Guerreros Unidos, en la disputa por el control de la plaza. Las otras dos 
teorías se refieren a un escarmiento por parte del entonces alcalde José Luis 
Abarca por protestas en su contra, y en último lugar que pudieron haber 
tomado un autobús donde había armas o drogas de Guerreros Unidos con 
destino a Chicago. Hoy, Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación, 
presentara publicamente el segundo informe de la Comisión Ayotzinapa, que 
ya había dado a conocer a los padres en una reunión privada el 19 de 
septiembre. 

MILENIO DIARIO   
 

Padres de los 43 y AMLO se confrontan por informe  
Este martes se registró el desencuentro más notorio entre el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y los padres de los 43 normalistas 
desaparecidos de Ayotzinapa. El Mandatario acusó al abogado Vidulfo 
Rosales de "exagerar" al decir que el informe de su gobierno se acerca más 
a la "verdad histórica" del sexenio pasado. "No es culpar por culpar, no es 
nada más: 'Fue el Estado y fue el Ejército'. No, vamos a conocer la verdad. Yo 
no voy a mentir ni vamos a fabricar algo que no sea cierto", aseveró. En 
respuesta, desde la marcha por el noveno aniversario de la desaparición, los 
padres le reprocharon la falta de avances y la reticencia del Ejército a 
entregar información. Acusaron irregularidades y mentiras. "No somos 
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necios como dice el señor Presidente", afirmó Hilda Hernández, mamá del 
normalista César Manuel González. 

EL UNIVERSAL   
 

"No puede ser que vayan 5 años perdidos"  
La consigna en la movilización de ayer fue clara: si el gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador no entrega la información que le exigen sobre 
el caso Iguala, entonces habrán sido cinco años perdidos. El contingente (de 
unas 5 mil personas) que marchó del Ángel de la Independencia al Zócalo 
estuvo encabezado, como de costumbre, por los padres de los 43 
normalistas de Ayotzinapa desaparecidos desde 2014. Y también, como de 
costumbre, no faltaron los encapuchados que realizaron pintas en negocios 
e inmuebles a lo largo del recorrido. Incluso hubo quienes prendieron fuego 
a las vallas colocadas alrededor de Palacio Nacional. Pero en general se trató 
de una marcha pacífica. 

MILENIO DIARIO   
 

Se ampara Tomás Zerón contra señalamientos del gobierno 
como torturador  
Una jueza federal otorgó una suspensión provisional al ex director de la 
Agencia de Investigación Criminal (AIC), Tomás Zerón de Lucio, para que el 
subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez, se abstenga de 
señalarlo como autor de la "verdad histórica" del caso Ayotzinapa. La 
impartidora de justicia afirmó que dichas declaraciones atenían contra el 
principio de presunción de inocencia. María Isabel Bernal Hernández, titular 
del juzgado séptimo de distrito en materia administrativa en la Ciudad de 
México, concedió la medida cautelar como parte del juicio de amparo que el 
ex funcionario promovió desde el pasado 8 de septiembre. 

LA JORNADA   
 

"Aquí en mi pueblo somos más los buenos"  
Eran las 6:15 de la mañana del pasado martes cuando la célula criminal que 
la privó de la libertad el sábado pasado en Zapopan, Jalisco, liberó a la 
presidenta municipal de Cotija, Michoacán, Yolanda Sánchez Figueroa. La 
alcaldesa panista fue abandonada en una localidad ubicada entre los 
municipios de Jiquilpan y Cotija, en los límites de Michoacán y el estado de 
Jalisco. A Yolanda Sánchez la dejaron casi en medio de la nada y logró subirse 
aun autobús que pasaba por una carretera. Los elementos municipales y 
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militares interceptaron en el municipio de Villamar el autobús con destino a 
Zamora, en el que viajaba la alcaldesa y la resguardaron. De inmediato y bajo 
un importante dispositivo de seguridad, Sánchez fue trasladada a Cotija, 
donde lo primero que hizo fue reunirse con su familia, a la cual dejó de ver 
desde el sábado. 

EL UNIVERSAL   
 

Asesinan y tiran a 12 en Monterrey  
En uno de los hechos más cruentos cometidos por un cártel en Nuevo León, 
un reguero de cuerpos mutilados de al menos 12 personas fue dejado ayer 
en siete puntos a&#039lo largo de seis municipios metropolitanos. Por los 
narcomensajes que dejaron junto a los restos en cada uno de los lugares y 
de acuerdo con los indicios encontrados, se habría tratado de una purga de 
"infiltrados" al Cártel del Noreste (CDN) que presuntamente estaban 
operando para el Cártel de Sinaloa. El Secretario de Gobierno incluso 
respondió con un "desgraciadamente sí" a la pregunta de si se preveían más 
actos violentos. Los restos fueron abandonados en hicieras y bolsas de 
plástico en lugares públicos de Apodaca, Santa Catalina, Juárez, García, 
Monterrey y San Nicolás. En este último municipio dejaron restos en dos 
puntos. 

REFORMA   
 

Desaparición de 7 adolescentes en Zacatecas: van 4 días y 
crece indignación  
Familiares y amigos de los siete jóvenes que fueron secuestrados el domingo 
en Zacatecas, así como legisladores y activistas exigieron, de distintas 
formas, que las víctimas sean localizadas con vida. Al medio día de este 
martes, un grupo de ciudadanos bloqueó la carretera federal 54 en sus dos 
carriles, en el municipio de Villanueva, para pedir la aparición de los siete 
jóvenes, cuyas edades fluctúan entre los 14 y 18 años. El tema llegó al 
Congreso local, en donde la diputada priista Gabriela Monserrat Basurto 
pidió a las autoridades que busquen a los plagiados y den "una atención 
digna" a sus familiares. 

LA RAZÓN   
 

Chiapas. Miles marchan por "Paz y seguridad".  
Más de 10 mil habitantes de Siltepec, Chiapas, marcharon en la cabeza 
municipal en demanda de "paz y seguridad", tras la ola de violencia de las 
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últimas tres semanas, derivada de la disputa entre dos cárteles. "Queremos 
justicia y seguridad, no queremos que ningún grupo venga a robarnos la 
libertad y tranquilidad", demandaron los pobladores, quienes instaron a 
otras localidades a protestar. 

MILENIO DIARIO   
 

Más de tres meses de terror continuo por el narco en 
Chiapas: Sipaz.  
"De norte a sur y de este a oeste, no pasa ni una semana sin que se informe 
sobre un incidente relacionado con la presencia de grupos vinculados al 
crimen organizado en el estado. Asesinatos, secuestros o desapariciones, 
patrullajes o narcorretenes son de las situaciones reportadas con mayor 
frecuencia", refiere la coalición internacional de organismos civiles Sipaz, con 
sede en esta ciudad, en su informe de septiembre. Según Sipaz, "la situación 
más alarmante se presenta en los municipios en la frontera con Guatemala". 
A finales de mayo, destaca, en Frontera Comalapa, Chicomuselo, La 
Trinitaria, Siltepec y Amatenango de la Frontera, "redes de derechos 
humanos reportaron comunidades enteras incomunicadas por bloqueos de 
carreteras y caminos, suspensión de clases en las escuelas, cortes de luz 
eléctrica que incomunican a la población, quema de vehículos, narcomanías, 
enfrentamientos, amenazas de allanamiento de morada para revisión de 
teléfonos celulares, secuestros, reclutamiento forzado de los hombres para 
integrarlos a sus filas y muerte a quienes oponen alguna resistencia". 

LA JORNADA   
 

Guatemala teme a cárteles mexicanos  
Autoridades de Guatemala temen que la disputa entre los cárteles de Jalisco 
Nueva Generación (CING) y el de Sinaloa por el control de municipios en 
Chiapas se extienda a su territorio en el Triángulo Dorado de la Amapola, una 
región en la frontera con México cuya principal actividad económica es su 
siembra, de la que se saca la goma de opio con la que se procesa la heroína. 
En entrevista con El Sol de México, el ministro de Gobernación de 
Guatemala, David Napoleón Barrientos, afirmó que incluso hay 
preocupación porque la violencia que se vive del lado mexicano provoque 
desplazamientos internos o desde Chiapas. 

EL SOL DE MÉXICO   
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Sobrevivieron al infierno del Darién... aquí no hay albergue  
"Mientras caminábamos, el cielo no se veía porque árboles muy altos lo 
tapaban, había monos colgados en ellos; a las serpientes les aventábamos 
piedras para que no se acercarán y los cocodrilos estaban muy grandes", 
narran Atuán e Isaid, de 7 y 5 años, hermanos de nacionalidad venezolana, 
quienes caminaron cinco días entre la vegetación, lodo e insectos, incluso 
entre cadáveres en la Selva el Darién, una de las rutas migratorias más 
peligrosas del Continente Americano. Migrantes junto a sus padres, Atuán e 
Isaid recuerdan el agua muy fría de los ríos que cruzaban. Los hermanos 
juegan dominó frente al albergue CAFEMIN, ubicado en la colonia Vallejo, 
alcaldía Gustavo A. Madero, esperando un lugar para pasar la noche. El 
nombre de Isaid significa "Dios nos ha escuchado", lo que parece ser 
necesario para que la familia alcance albergue, pues el lugar está equipado 
para recibir a 90 personas simultáneamente y ha debido alojar a 500 desde 
que la enésima crisis migrante estalló hace una semana. 

LA CRÓNICA DE HOY   
 

Darán 661 mdp a cada candidato presidencial  
Los y las candidatas presidenciales tendrán, como tope de gastos de 
campaña, 232 millones de pesos más que lo que tuvieron los abanderados 
en 2018, según las cifras que aprobó la Comisión de Prerrogativas y Partidos 
Políticos del INE, las cuales serán avaladas mañana, en Consejo General. Para 
2024, el tope de gastos para una campaña presidencial será de 660.9 
millones de pesos, mientras que en 2018 fue de 429 millones, por lo que el 
alza fue de poco más de 50 por ciento. La ley estipula que el tope máximo de 
gastos de campaña será equivalente al 20% del financiamiento público de 
campaña establecido para todos los partidos en el año de la elección 
presidencial. 

EXCÉLSIOR   
 

Más de 200 buscan 9 candidaturas  
Al menos 200 políticos se inscribieron en el proceso interno para elegir a los 
coordinadores de los Comités de Defensa de la 4T en los ocho estados donde 
se renovarán las gubernaturas y la jefatura de Gobierno en la CDMX, quienes 
se convertirán en los candidatos para los comicios de 2024. Ayer al mediodía, 
el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, señaló que se habían 
inscrito 187 personas de los distintos partidos que integran la 4T, aunque no 
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precisó cuáles institutos políticos. Por la tarde y noche, continuaron los 
registros en los distintos estados de más aspirantes, por lo que al cierre de la 
edición crecía la lista de contendientes. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

'Nuestra lucha es por causas, no por puestos'  
Al dar un balance sobre los registros de aspirantes a las nueve gubernaturas, 
Mario Delgado anunció su declinación a participar en la carrera interna de 
Morena por la candidatura a la Jefatura de Gobierno. Señaló que deja a un 
lado sus aspiraciones, porque tiene un sueño más grande, que es el de alzarle 
la mano a Claudia Sheinbaum como la primera Presidenta en la historia de 
México. "Siempre he tenido el sueño de ser un buen gobernante de la Ciudad 
que me recibió a los 18 años, y que me cambió la vida. Sin embargo, hoy 
tengo un sueño más grande, contribuir a que por primera vez en la historia 
una mujer sea Presidenta y que consolide el proceso histórico de 
transformación nacional, para que vivamos en un país más libre, más justo, 
más fraterno, más humano, más democrático y sin corrupción", dijo en 
conferencia. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Citlalli ya ve "desgastada" a Xóchitl  
La senadora Xóchitl Gálvez, quien ya se ve "cansada" y "desgastada", sólo 
está siendo "utilizada" y "azuzada" por quienes impulsan su candidatura en 
el Frente Amplio por México y le han hecho creer que "puede a ser 
presidenta" de México, afirmó la secretaria general de Morena, Citlalli 
Hernández. La también senadora de Morena, en entrevista con el periodista 
René Delgado, para su programa EntreDichos, de El Financiero Bloomberg, 
opino que Gálvez "no es una mala persona; no se trata de ella, sino de lo que 
representa". Consideró que Xóchitl "vive bajo la mentira", porque un día es 
trotskista, otro dice que hay que darle trato a la ultraderecha, otro dice que 
está favor de los derechos de la diversidad sexual y otro va a cenar con la 
senadora Lilly Téllez. "¿Qué es Xóchitl Gálvez? Nosotros lo decimos muy 
claro, es la persona que eligió un grupo que quiere volver al poder, que utiliza 
al PRI y al PAN como herramientas, del cual está detrás Claudio X. González. 
Yo creo que eso es Xóchitl Gálvez y es muy triste", destacó. 

EL FINANCIERO   
 

 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/105e913-2cb1e30.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/105eb9b-2cb21c5.pdf


Sheinbaum: continuará plan de cero gasolinazos  
Claudia Sheinbaum garantizó que durante los gobiernos emanados de la 
llamada cuarta transformación no habrá aumentos al precio de los 
combustibles, denominados gasolinazos durante los sexenios anteriores. En 
un mensaje en sus redes, la aspirante presidencial de Morena destacó que 
en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador el precio de este 
combustible ha tenido una reducción histórica en comparación con los 
sexenios panistas y priistas. 

MILENIO DIARIO   
 

Tambien señalan a Sheinbaum de copiar conceptos en su 
tesis  
En su tesis de licenciatura de Física por la UNAM, titulada "Estudio 
termodinámico de una estufa de leña para uso rural", Claudia Sheinbaum 
retomó conceptos de al menos cuatro autores sin acreditarlos, de acuerdo 
con un análisis difundido en redes sociales. Se acusó a la aspirante 
presidencial de Morena de replicar o parafrasear apartados de un artículo de 
los autores G. de Lepeliere y M. Christiaens, pero ella argumentó que al inicio 
de su trabajo sí hizo referencia a esos académicos. Además se asegura que, 
"casualmente", Sheinbaum eligió un tema que ya es un libro titulado "Wood 
Heat for Cooking", de K. Krishna Prasad y P. Verhaart, editado por la 
Academia de Ciencias de la India en 1983, cinco años antes de que la 
morenista presentara su trabajo de titulación. 

REFORMA   
 

'Absolutamente falso', revira Sheinbaum  
La aspirante presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, rechazó los 
señalamientos de plagio que circulan en redes sociales. En un mensaje 
difundido el pasado domingo, explicó que el modelo de estufa desarrollado 
por Lepeliere y Christiaens propone una fórmula, pero que en realidad ella 
la desarrolló. "En mi tesis, se hace un análisis del flujo y la caída de presión 
en la zona de transferencia para obtener (con argumentos de mecánica de 
fluidos y termodinámica) la misma fórmula del trabajo de Lepeliere y 
Christiaens. "Aún así, como el trabajo de estos autores es de 1983 y mi tesis 
es de 1988 hago lo que debe hacerse en cualquier trabajo académico: cito 
varias veces a estos autores (incluso desde la introducción)", explicó la ex 
Jeta de Gobierno.                                                                                         REFORMA   
 

http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/105e9ee-2cb1f8c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/105ec4b-2cb2319.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/105ec4b-2cb2319.pdf
http://www.especialistas.com.mx/testigospdfs/20230927/105ec8e-2cb2350.pdf


#EsClaudia llega hasta Times Square  
El mensaje "#EsClaudía presidenta" apareció en las pantallas de Times 
Square, en Nueva York, como lo reveló el secretario de Desarrollo Urbano y 
Vivienda capitalino, Carlos Ulloa. Por esto y por sus giras en estados, PAN y 
MC denunciaron ante el INE a Sheinbaum y a Morena por actos anticipados 
de campaña. 

EL FINANCIERO   
 

Xóchitl a De la O: "Pérdidas en Pemex, una ineptitud 
criminal"  
La virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez, acusó al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
durante la comparecencia del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la 
O, de hacer "un cochinito" y "malgastar" de forma "ilegal" 320 mil millones 
de pesos, además de propiciar pérdidas a Pemex por 700 mil millones de 
pesos. "(Es para) el cochinito de Sheinbaum", gritó la panista Kenia López 
Rabadán, al tiempo que levantaba la figura de un alcancía en forma de cerdo 
detrás del responsable de las finanzas públicas, quien compareció ante el 
pleno del Senado como parte de la glosa del Informe de Gobierno. En tanto, 
la senadora Gálvez, desde la tribuna, señaló "ineptitud" y "corrupción" del 
gobierno lopezobradorista, el cual, insistió, malgasto los recursos en lugar de 
destinarlos a medicinas y vacunas, estancias infantiles, becas para jóvenes y 
apoyo para el emprendimiento de negocios. 

EL FINANCIERO   
 

Encuesta confirma negativos de Gálvez y ventaja de 
Sheinbaum  
La opinión negativa de Xóchitl Gálvez Ruiz, candidato presidencial de la 
alianza opositora, PAN, PRI y PRD, va en aumento. De acuerdo con la última 
encuesta realizada por la empresa De las Heras Demotecnia, la senadora 
panista tiene 47 por ciento de opiniones negativas contra el 29 por ciento de 
opiniones positivas del total de personas consultadas en sus hogares. El 
sondeo levantado entre los días 17 y 20 de septiembre y que contempla un 
margen de error del 2.7 por ciento, indica que a la candidata de la derecha 
solamente el 47 por ciento de los encuestados la conocen, mientras que a la 
virtual candidato morenista Claudia Sheinbaum Pardo la ubica 68 por ciento. 

CONTRARÉPLICA   
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Va Ramírez Marín por Yucatán... con PVEM  
El senador Jorge Carlos Ramírez Marín renunció ayer a su militancia en el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) para buscar la gubernatura de 
Yucatán por el PVEM. A las 07:27 horas, el legislador yucateco entregó su 
carta de renuncia en el CEN tricolor. "Por este medio, le comunico que he 
decidido participar en otra fuerza política en este proceso 2024. Voy a poner 
todos mis esfuerzos en establecer un proyecto que como oposición sea una 
alternativa viable de verdadero cambio para los yucatecos", señaló en la 
carta. Argumentó que una alianza en Yucatán del PRI con el PAN -partido que 
postulará por la gubernatura al alcalde de Mérida, Renán Barrera- "nos hace 
cómplices de esta política rapaz que hoy se aplica". 

REFORMA   
 

Recupera ISSSTE mil 872 mdp en limpia  
Roberto Salcedo Aquino, secretario de la Función Pública (SFP), señaló que 
por actos de fiscalización, sanciones y multas en el ISSSTE, se han logrado 
recuperaciones económicas y en especie por mil 872 millones de pesos. 
Durante el informe de avances sobre la limpia de corrupción y 
transformación de este instituto, el funcionario dijo que de las 83 empresas 
sancionadas, 13 presentaron irregularidades en la prestación de los servicios 
de laboratorio clínico y banco de sangre. Se impusieron 23 sanciones por 
obtener un beneficio o ventajas indebidas en los procedimientos de 
contratación, que derivaron en 23 denuncias penales presentadas ante la 
Fiscalía General de la República (FGR), por acreditarse que tres empresas se 
coludieron para obtener beneficios indebidos en contra de los intereses del 
instituto y se dio vista a la Comisión Federal de Competencia Económica. 

EL HERALDO DE MÉXICO   
 

Poder Judicial, subordinado a la mafia del poder: AMLO  
El presidente AMLO aseguró que existe una actitud de venganza por parte 
del Poder Judicial de la Federación en contra de la administración federal que 
él encabeza. Asimismo, insistió en que, contrario a los poderes Ejecutivo y 
Legislativo, este continúa bajo el control de una oligarquía. López Obrador 
acusó que tal poder no es uno que tenga corno propósito defender al pueblo, 
dado que no imparte justicia en beneficio de la mayoría de los mexicanos. En 
tanto, reiteró que este se fue descomponiendo a partir de que se estableció 
un gobierno oligárquico, al que describió como una "minoría rapaz". AMLO 
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consideró que con la elección del 2018 se liberó a los poderes Legislativo y 
Ejecutivo, pero no el Judicial, el cual sigue controlado por la "mafia del poder 
económico y político". Además, aseguró que los que se sentían dueños de 
México y se dedicaban a saquearlo han ido a protegerse a este y es por ello 
que se están amparando a delincuentes o se les deja en libertad. 

CONTRARÉPLICA   
 

Autocrítica para la renovación, exige magistrada al PJF  
Celia Maya García, nueva integrante del Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF), llamó al Poder Judicial de la Federación (PJF) a hacer una autocrítica 
para corregir sus fallas y excesos. Ante los ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), los magistrados del Tribunal Electoral de Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) y sus compañeros de la Judicatura, quienes 
se reunieron en sesión conjunta y solemne para darle la bienvenida, Maya 
García advirtió que este Poder debe renovarse. "Haré mis propuestas para 
que desde la crítica y la reflexión internas, desde el Consejo de la Judicatura 
Federal se emprenda una tarea analítica de gran calado para identificar las 
fallas, los excesos y las deficiencias del aparato judicial. 

LA JORNADA   
 

Promoverán historias que inspiren un mejor país  
Medios de comunicación, televisores, plataformas digitales, diarios como El 
Universal, universidades, empresarios y organizaciones sociales se 
suscribieron al Pacto entre Medios, convocados por A Favor de lo Mejor, para 
abrir sus espacios a historias de mexicanos que inspiren a tener un país 
mejor. La firma del pacto, que tendrá una duración de un año, se llevó a cabo 
en el Castillo de Chapultepec, donde participaron 27 grupos de medios de 
comunicación. La alianza busca mostrar historias de mexicanos que 
transforman el país y el mundo; construir una narrativa de nación a partir de 
noticias que destaquen el ingenio mexicano, con creatividad y soluciones 
innovadoras en conflictos o problemas sociales, así como reforzar los lazos 
de la comunidad. 

EL UNIVERSAL  
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ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL 
 

 

Señalan a Trump de fraude en NY  
Un juez de Nueva York dictaminó ayer que Donald Trump cometió 
persistentemente fraude al inflar el valor de sus activos, y sentó las bases 
para despojar al ex Presidente republicano del control sobre algunas de sus 
propiedades emblemáticas. 1.a decisión del magistrado Arthur Engoron es 
una gran victoria para la Fiscala General Letitia James en su demanda contra 
Trump. James ha argumentado que el republicano infló el valor de sus 
propiedades en basta 2 mil 200 millones de dólares, y busca una multa de 
unos 250 millones de dólares en un juicio previsto para comenzar el lunes. El 
juez Engoron escribió que los estados financieros anuales que Trump 
presentó a bancos y compañías de seguros "claramente contienen 
valoraciones fraudulentas que los acusados utilizaron en los negocios". Un 
abogado de Trump, Christopher Kise, indicó que probablemente apelarán la 
decisión, que calificó de "escandalosa" y "completamente desconectada de 
los hechos y de la ley vigente". 

REFORMA   
 

Amazon pierde en Bolsa 54,581 millones de dólares en un 
día  
Las acciones del gigante estadounidense de comercio electrónico, Amazon, 
cayeron 4.03% en el Nasdaq, a 125.98 dólares cada una este martes, luego 
que la Comisión Federal de Comercio de Estados Unidos (FTC por sus siglas 
en inglés) presentó una demanda antimonopolio contra la emisora y pidió al 
tribunal que considere obligarla a vender activos mientras el gobierno acusa 
a las grandes tecnológicas de monopolizar las partes más lucrativas de 
Internet. La caída bursátil provocó una pérdida en valor de capitalización de 
54,581 millones de dólares en un día. Su valor de mercado actual es de 1.29 
billones de dólares. La FTC acusó a Amazon de luchar contra los esfuerzos de 
los vendedores en su mercado en línea para ofrecer productos más baratos 
en otras plataformas. Amazon obliga a los vendedores a utilizar sus 
almacenes y servicios de entrega, inflando los costos para consumidores y 
vendedores, dijo la FTC. 

EL ECONOMISTA   
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Vuelve a caer confianza del consumidor estadounidense  
La confianza de los consumidores estadounidenses cayó en septiembre a su 
nivel más bajo en cuatro meses, lastrada por la persistente preocupación por 
el alza de precios y el creciente temor a una recesión, aunque los hogares se 
mantuvieron en general optimistas respecto al mercado laboral. El segundo 
descenso mensual consecutivo de la confianza, comunicado ayer por The 
Conference Board, refleja también el aumento de las tasas de interés y la 
preocupación por el entorno político. La nación se enfrenta el sábado a un 
cierre potencialmente perturbador del gobierno federal en medio de 
disputas políticas. La confianza cayó en todos los grupos de edad y fue más 
pronunciada entre los consumidores con ingresos anuales de 50,000 dólares 
o más. 

EL ECONOMISTA   
 

Cae 8.7% anual la venta de viviendas nuevas en EU durante 
agosto  
Las ventas de viviendas unifamiliares nuevas en Estados Unidos cayeron más 
de lo esperado en agosto, cuando la tasa de interés de la hipoteca fija a 30 
años subió por encima del 7%, haciendo que posibles compradores se hayan 
mantenido al margen. Las ventas de viviendas nuevas cayeron 8.7% a tasa 
anual desestacionalizada de 675,000 unidades en agosto, informó el martes 
el Departamento de Comercio. El ritmo de ventas de julio se revisó al alza, a 
739,000 unidades, desde 714,000. La venta se cuenta a la firma de un 
contrato, lo que las convierte en un indicador adelantado del mercado 
inmobiliario, pero pueden fluctuar mucho de un mes a otro. En agosto 
subieron 5.8 por ciento. Las tasas hipotecarias están subiendo a la par que 
los rendimientos de los bonos del Tesoro, que se han disparado por el temor 
a que la escalada de los precios del petróleo dificulte la lucha de la Reserva 
Federal contra la inflación. Al ritmo de ventas de agosto se necesitarían 7.8 
meses para liquidar la oferta de viviendas en el mercado, frente a los 7 meses 
de julio. 

EL ECONOMISTA   
 

Dimon ve posible que FED suba tasa a 7%  
Los mercados pueden estar prediciendo el fin del ciclo de ajuste de la 
Reserva Federal, pero Jamie Dimon aún dice a sus clientes que se preparen 
para el peor de los escenarios: que las tasas de interés alcancen el 7 por 
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ciento junto con una estanflación. "Instamos a nuestros clientes a estar 
preparados para ese tipo de estrés", afirmó el director ejecutivo de 
JPMorgan Chase & Co. en una entrevista con el diario Times of India, y dijo 
que un aterrizaje forzoso sigue siendo un riesgo para EU. Dimon, que ha 
dicho que es posible que las tasas deban subir más para controlar la inflación, 
añadió que la diferencia entre el 5 y el 7 por ciento sería más complicada 
para la economía de lo que fue pasar de 3 a 5 por ciento. "No estoy seguro 
de si el mundo está preparado para el 7 por ciento, dijo". 

EL FINANCIERO   
 

Chile perfila recuperación de gasto público para el 2024  
El presidente de Chile, Gabriel Boric, retomó este lunes sus actividades luego 
de su gira a Estados Unidos -donde estuvo en las Naciones Unidas -, 
liderando un consejo de gabinete especialmente convocado para analizar el 
Presupuesto de la nación 2024, que se presentará el viernes 29 de 
septiembre al Congreso. El mandatario, junto al ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, y la directora de Presupuestos, Javiera Martínez, entregaron a los 
ministros los lineamientos generales del proyecto, que se espera sea dado a 
conocer por cadena nacional la noche del jueves. Al inicio del encuentro, 
Boric señaló que será un Presupuesto que "impulsa y apuntala el 
crecimiento, manteniendo la responsabilidad fiscal, cosa que es un equilibrio 
difícil". Y remarcó: "Es un Presupuesto pensado para la reactivación". "Según 
la propuesta que ha trascendido de Hacienda de lo que sería el presupuesto 
2024, en salud sube 8%, en seguridad 5.7%, eneducación4.5% y en vivienda 
un6%", dice el senador Flores (DC). La UDI relativizó su ofensiva contra la 
directora de Dipres, aunque insistirán en que se aumenten los estándares de 
control en el erario. 

EL ECONOMISTA   
 

BoJ mantendría sus tasas bajas hasta abril del 2024  
El Banco de Japón (BoJ, por su sigla en inglés) podría aplazar el fin de las tasas 
de interés negativas hasta abril del año que vie ne para calibrar si los 
aumentos salariales se ampliarán lo suficiente como para mantener la 
inflación de forma sostenible en su objetivo de 2 %, según declaró a Reuters 
Makoto Sakurai, antiguo responsable político del banco central. Con una 
inflación que supera 2% desde hace más de un año, en los mercados 
abundan las especulaciones de que el BOJ subirá las tasas de interés a corto 
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plazo, desde el actual -0.1%, a finales de este año. El fin de los réditos 
negativos probablemente no perjudicará mucho a la economía, ya que los 
costos reales de los préstamos ajustados a la inflación seguirán siendo bajos, 
afirmó Sakurai, antiguo miembro del consejo del BoJ que mantiene estrechos 
vínculos con los responsables políticos actuales. Sin embargo, el BoJ no 
tendrá prisa por retirar gradualmente el estímulo debido a los signos de 
debilidad en la recuperación económica de Japón, como la atonía del 
consumo y un gasto de capital más lento de lo esperado. 

EL ECONOMISTA   
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Mercados  
 

 INDICADORES 

FINANCIEROS 

 

 
 Información al cierre del martes 26 de septiembre de 

2023 

 

BOLSA 

  

 ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV) 

DIVISAS 51,107.8 

 

 

VARIACIÓN EN PUNTOS: -259.66 

VARIACIÓN EN %: -0.51 
 

EMISORAS A LA ALZA (%):  

 

Dólar libre 16.96 17.97 ACCELSA B 8.17 

 

Dólar 

interbancario 

17.54 17.55 HOMEX 5.56 

 

Dólar 

canadiense 

12.94 12.95 GIGANTE 4.35 

 

Euro 18.49 18.50  

 

Libra esterlina 21.28 21.29 EMISORAS A LA BAJA (%): 

 

Yen Japonés 0.11 0.11 TEAK CPO -6.64 

 VOLAR A -5.17 

MFRISCO A1 -3.19 

 

INDICADOR INTERNACIONAL 

DOW JONES 33,618.88 

NASDAQ 13,063.61 

 

METALES 

 

 

 

 

   

 
Compra Venta V A L O R   U D I C E T E S 

$ $  Tasa Primaria 

 

Oro onza libre 31,800 36,200 Anterior Actual 28 Días 11.05 

 

Centenario 38,750 44,650 7.866461 7.867761 91 Días 11.39 

 

Plata onza libre 420 540     
 

 
 

 

 

 

 

PRECIOS DEL PETRÓLEO 

WTI                          

 

$91.11 dólares por barril 

BRENT                   

 

$94.46 dólares por barril 

  

TIIE 28 

 

Anterior Actual 

11.4990 11.4995 
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